



PROGRAMA NACIONAL DE  
POBLACIÓN

2 0 1 4 - 2 0 1 8

CONSEJO NACIONAL DE PÓBLACIÓN

LOGROS 2015  
ENTIDADES FEDERATIVAS



# ÍNDICE

<b>MARCO NORMATIVO</b>	<b>3</b>
.....	
<b>RESUMEN EJECUTIVO</b>	<b>4</b>
.....	
Objetivo 1. Aprovechar las oportunidades de desarrollo social y económico propiciadas por el cambio demográfico .....	5
Objetivo 2. Ampliar las capacidades y oportunidades a la salud y el ejercicio de derechos sexuales y reproductivos para mujeres y hombres .....	8
Objetivo 3. Incentivar una distribución territorial de la población inclusiva y sostenible, fomentando redes de asentamientos.....	10
Objetivo 4. Atender los desafíos sociodemográficos derivados de la migración internacional en sus distintas modalidades .....	11
Objetivo 5. Ampliar el desarrollo de una cultura demográfica basada en valores de prevención, participación social, tolerancia y vigencia de derechos humanos .....	12
Objetivo 6. Impulsar el fortalecimiento de las instituciones, políticas y programas de población en los tres órdenes de gobierno .....	13
<b>SIGLAS Y ABREVIATURAS</b>	
.....	
<b>CONSEJOS ESTATALES DE POBLACIÓN Y ORGANISMOS EQUIVALENTES PARTICIPANTES .....</b>	<b>14</b>
	<b>15</b>



---

## MARCO NORMATIVO

Este documento se presenta con fundamento en el Reglamento de la Ley General de Población, artículo 37 sobre las atribuciones de la Secretaría General del Consejo Nacional de Población de coordinar los trabajos para la elaboración de los informes sobre los programas en materia de población y los que soliciten el propio Consejo o su Presidente.

En materia de federalismo de la política de población, el artículo 9 del Reglamento de la Ley General de Población señala que el Consejo Nacional de Población promoverá, por conducto de los consejos de población u organismos equivalentes, que las entidades federativas y los municipios tomen en cuenta las previsiones, consideraciones y criterios demográficos generales, dentro de sus planes estatales y municipales de desarrollo y en los programas respectivos.



## RESUMEN EJECUTIVO

Los Consejos Estatales de Población (COESPO) y organismos equivalentes son las instancias de planeación demográfica que tienen a su cargo dirigir la política de población a nivel local, para contribuir al logro de los objetivos nacionales.

La visión federal en materia de población significa impulsar a estos organismos y por tanto, es imprescindible tomar en cuenta las acciones, programas y proyectos que se llevan a cabo en los estados y sus municipios.

Por ello, dar seguimiento a los avances y logros de la política demográfica, es un ejercicio indispensable no solo para el ejercicio transparente de la función de gobierno, sino también una fuente de legitimidad y respaldo para las acciones en población.

Hoy, los COESPO y organismos equivalentes enfrentan diferentes retos, por lo que constantemente buscan el apoyo, la cooperación y los vínculos con el gobierno federal, las autoridades locales, universidades, organismos internacionales y sociales. Los logros que aquí se presentan son el reflejo de este arduo quehacer interinstitucional, con el fin de posicionarse y ser cada vez, el referente principal en temas de población a nivel estatal y local, buscando el objetivo común de bienestar y desarrollo para la población mexicana.

Los COESPO y organismos equivalentes se han posicionado en la agenda estatal, entre otros, mediante la presentación de información sociodemográfica que ha sido de utilidad en el desarrollo de políticas públicas, con lo cual han alcanzado el objetivo de que se incorporen criterios demográficos en la planeación del desarrollo local, prueba de ello es el diagnóstico *Los 10 Principales Retos de Campeche en Materia de Población*, el *Anuario Estadístico y Geográfico* de Tabasco o el *Diagnóstico integral sobre la situación de las personas con orientación sexual diferente de Oaxaca*.

Se ha potenciado la eficiencia y la eficacia de la política de población, a través del fortalecimiento de la coordinación interinstitucional, mediante la participación de los COESPO y organismos equivalentes en Comités o Grupos

de Información Estadística, de Salud Sexual y atención a grupos vulnerables, como es el caso de la prevención para el embarazo en adolescentes, a fin de que la dinámica y distribución de la población en la entidad sean adecuadas con los programas de desarrollo socioeconómico y que éstos respondan a las necesidades demográficas.

En el marco de la implementación de la Estrategia Nacional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (ENAPEA) se instalaron en las entidades federativas 14 Grupos Estatales para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (GEPEA) y se realizaron otras acciones como el 1er. Encuentro Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes en Tabasco y la Conferencia magisterial Embarazo adolescente: prevenir con educación integral de la sexualidad en Chihuahua.

El COESPO Tabasco a través de su participación en el Programa de Infraestructura indígena, promovió el desarrollo de acciones para combatir el rezago en materia de infraestructura básica (vías de comunicación terrestre, electricidad, agua potable, drenaje y saneamiento), así como en vivienda para la población indígena.

Los COESPO y organismos equivalentes han propiciado la extensión y arraigo de una más sólida cultura demográfica, mediante el desarrollo de boletines informativos con información sociodemográfica, el desarrollo de programas radiofónicos; los eventos y actividades conmemorativas del Día Mundial de la Población, entre los que destaca la Conferencia Magistral con el tema *La violencia de género en situaciones de emergencia* del estado de Oaxaca.

Finalmente, destaca el impulso a la descentralización en materia de población, a través de la reinstalación del COESPO de Chiapas y mediante la cooperación multilateral para apoyar el desarrollo de programas y proyectos prioritarios como es el caso de Hidalgo y Puebla.



## **Objetivo 1. Aprovechar las oportunidades de desarrollo social y económico propiciadas por el cambio demográfico**

### **Logros**

Los COESPO y organismos equivalentes, en el ámbito de su competencia, han impulsado la inclusión de información sociodemográfica en sus programas y proyectos, ejemplo de ello es el estudio diagnóstico *Los 10 Principales Retos de Campeche en Materia de Población*, los diagnósticos regionales del Estado de México, o bien los prontuarios estadísticos de Oaxaca y Jalisco; mismos que permiten aportar soluciones a las necesidades que impone la nueva realidad demográfica.

Entre las acciones para resaltar la importancia del envejecimiento demográfico, sobresale el trabajo de coordinación interinstitucional de Quintana Roo, Tabasco y Veracruz, quienes mediante su participación en Comités de Salud, contribuyen al mejoramiento de la cobertura de los servicios de salud y su reorientación para atender las nuevas demandas.

### **Actividades relevantes**

#### **Estrategia 1.1. Asegurar la inclusión de temas de población en la planeación del desarrollo y en las políticas de gobierno**

Para fomentar el uso de información sociodemográfica en el diseño de políticas públicas, los COESPO de Aguascalientes, Campeche, Durango, Guanajuato, Michoacán, Quintana Roo y la Dirección de Población de Nuevo León, proporcionaron información y asesoría a diversas dependencias e instituciones en el uso de variables sociodemográficas para la elaboración de sus programas, planes y proyectos.

El COESPO y la Coordinación de Estudios de Población de Campeche presentaron, ante el Gobernador del Estado, el estudio diagnóstico *Los 10 Principales Retos de Campeche en Materia de Población*, que sirvió en la planeación de las políticas públicas contenidas en el Plan Estatal de Desarrollo 2015–2021.

La Secretaría Técnica y de Planeación del Ejecutivo de Coahuila elaboró 23 diagnósticos en temas de población, dinámica demográfica, salud, educación, economía, empleo, vivienda, seguridad pública y recursos naturales

para los municipios participantes en el Programa Agenda para el Desarrollo Municipal.

Por su parte, el COESPO del estado de México realizó 142 diagnósticos con información sociodemográfica como insumo de programas y políticas públicas para las 16 regiones del estado y los COESPO de Hidalgo, Tlaxcala y Yucatán difundieron indicadores sociodemográficos en sus municipios para su incorporación en el diseño de políticas públicas.

El COESPO de Chihuahua presentó las Proyecciones de Población a nivel municipal y por localidad 2010–2030, en el seno de la Primera Sesión Ordinaria del Comité Estatal de Información Estadística y Geográfica del Estado de Chihuahua, ante más de 50 instituciones gubernamentales, a efecto de contribuir en el diseño e instrumentación de políticas públicas.

Por su parte, los COESPO de Morelos y Nayarit participaron en grupos y mesas de trabajo interinstitucionales, con el objetivo de brindar a las dependencias participantes información estadística y demográfica que sirva como insumo para la planeación de políticas.

La DIGEPO Oaxaca elaboró 145 prontuarios estadísticos, con material geográfico y cartográfico así como indicadores sociodemográficos, de población, fecundidad, mortalidad, migración, educación, derechohabiencia, hogares y viviendas, hablantes de lengua indígena, analfabetismo, población económicamente activa, índices de marginación y desarrollo humano.

El IIEG Jalisco elaboró 125 prontuarios estadísticos para igual número de municipios, además asesoró y proporcionó información demográfica para la elaboración del documento *Los Derechos de la Infancia y Adolescencia en Jalisco* como parte de los esfuerzos para generar estudios que muestren la relación entre población y desarrollo.

Asimismo, el COESPO de Tabasco en colaboración con el INEGI y el Gobierno del estado, participó en la elaboración del *Anuario Estadístico y Geográfico* de la entidad, el cual integra y difunde estadísticas que permiten conocer el comportamiento de la dinámica demográfica, incluye información geográfica como referencia espacial.

#### **Estrategia 1.2. Atender el rezago demográfico en regiones o grupos de población en desventaja social, considerando la diversidad cultural**



El COESPO de Hidalgo participó en el Movimiento por la Diversidad Cultural, con el objetivo de incorporar el enfoque intercultural en los programas de salud y educación de las regiones indígenas de la entidad, con especial atención en adolescentes, jóvenes y mujeres.

Como parte de las acciones encaminadas a reducir el rezago social, el COESPO de Tabasco, en coordinación con la Secretaría de Salud y la Universidad Intercultural del estado, tradujeron los documentos básicos y reglas de operación del Seguro Popular, a las lenguas indígenas Chól, Yko t'an y Ore.

A fin de contribuir en la elaboración de políticas sociales incluyentes, la DIGEPO de Oaxaca coordinó los proyectos de investigación *Educación y salud entre las niñas y los niños indígenas de las regiones de más alta marginalidad del estado de Oaxaca* y *Diagnóstico integral sobre la situación de las personas con orientación sexual diferente*.

Por otra parte, a fin de que los municipios de Veracruz sean considerados para obtener el beneficio de los Programas sociales de la SEDATU, el COESPO de la entidad expidió 50 Constancias sobre el Comportamiento de la Dinámica Demográfica Municipal para el periodo 2010 a 2015.<sup>1</sup>

### **Estrategia 1.3. Contribuir al diseño y formulación de políticas que promuevan la educación, el desarrollo de capacidades y el empleo**

La Secretaría Técnica y de Planeación del Ejecutivo de Coahuila colaboró con el Instituto de Capacitación para el Trabajo de Coahuila de la Secretaría del Trabajo en la impartición de mil 418 cursos de formación teórico-prácticos para promover el desarrollo de conocimientos y habilidades del mercado laboral.

Asimismo, participó en el otorgamiento de mil 50 microcréditos, para la instalación y/o ampliación de pequeños negocios, a fin de promover el desarrollo equitativo de las mujeres y lograr su empoderamiento económico.

El COESPO de Chihuahua impartió la ponencia *Bono Demográfico en el marco de la Reunión Consultiva del Sector Laboral Federal*, con el fin de capacitar en temas sociodemográficos a funcionarios, dotándoles de información que permita contribuir al diseño y formulación de la política laboral.

<sup>1</sup> Resúmenes del comportamiento de la dinámica demográfica entre 2010 y 2015 en los municipios.

Por su parte, el COESPO de Tabasco, con la colaboración de la Secretaría de Desarrollo Económico, el Servicio Estatal de Empleo y el Fideicomiso para el Desarrollo Empresarial del Estado de Tabasco, pusieron en marcha el Programa Estatal de Empleo Temporal, el cual otorgó 3 mil 141 pagos únicos a 280 comunidades de 8 municipios del estado.

### **Estrategia 1.4. Prever los efectos socio-económicos del proceso de envejecimiento de los hombres y las mujeres**

El COESPO de Quintana Roo, en coordinación con dependencias gubernamentales, organismos del sector público, social y privado, participó en el Comité Estatal para Atención del Envejecimiento, que tiene como finalidad, establecer y unificar estrategias y lineamientos en materia de prevención y promoción de la salud en la población adulta mayor para lograr un envejecimiento activo y saludable.

A fin de contribuir al diseño de medidas de atención para la población adulta mayor, el COESPO de Tabasco participó en el diseño e implementación del Programa Sectorial Atención del Adulto Mayor, con el que se atendieron 180 adultos mayores del área de Atención Gerontológica y Casa del Árbol.

En tanto que el COESPO de Veracruz, como parte de sus funciones dentro del Comité de Salud y Atención al Envejecimiento, elaboró diagnósticos sobre la situación de los adultos mayores en la entidad como parte de la planeación estratégica del Proyecto Salud, Bienestar y Envejecimiento (SABE).

### **Estrategia 1.5. Fomentar la inversión en capital humano en la población adolescente y joven para aprovechar los beneficios del cambio demográfico**

En coordinación con el DIF, el Instituto de Salud, el Instituto Aguascalentense de las Mujeres y la Secretaría de la Juventud, el COESPO de Aguascalientes realizó capacitaciones en materia de prevención de riesgos psicosociales en adolescentes, beneficiando a 79 mil 732 jóvenes a través de 16 mil 512 sesiones y 53 talleres, así como 2 mil 449 asesorías personales.

El COESPO de Puebla integró 18 iniciativas de políticas públicas en seis ejes temáticos, dirigidas especialmente a población joven para que se considere el enfoque de juventud en el ejercicio gubernamental, respetando los



derechos humanos, la equidad de género y la interculturalidad presente en el territorio poblano.

Por su parte, el COESPO Sonora diseñó y aplicó la encuesta *La visión de los jóvenes y el desarrollo en la transición demográfica del siglo XXI*, con la finalidad de conocer las expectativas de este grupo de la población en la entidad.

El COESPO de Tabasco, con la finalidad de disminuir la brecha digital entre estudiantes de zonas rurales y semiurbanas en la entidad, entregó 15 mil tabletas a igual número de alumnos de educación media superior, libros de texto gratuitos a 42 mil 997 alumnos, y 153 mil 391 libros electrónicos (e-books).

#### **Estrategia 1.6. Anticipar los efectos de la transición demográfica sobre la estructura y dinámica de los hogares y las familias**

La Secretaría Técnica del COESPO de Quintana Roo coordinó el taller *Desarrollo de habilidades del Buen Trato en la Familia*, cuyo objetivo fue fortalecer el crecimiento y desarrollo sostenible de las personas y la sociedad, fomentando relaciones libres de violencia que promuevan actitudes de planeación y prevención que los favorezca en su toma de decisiones y proyectos de vida.

#### **Estrategia 1.7. Impulsar acciones para identificar y erradicar los obstáculos sociodemográficos que inhiben la participación de las mujeres en la sociedad**

El COESPO de Campeche, en el marco de los Proyectos de Coordinación para la Prevención y Atención de la Violencia contra las Mujeres con Enfoque Intercultural, financiado por la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, impartió 87 pláticas sobre violencia de género a estudiantes de nivel básico y medio superior.

Por su parte, el COESPO de Hidalgo creó una ruta crítica de atención para las personas víctimas de violencia, coordinó y revisó los contenidos del material informativo y lo difundió en los municipios de las regiones de Huejutla y Otomí Tepehua.

En tanto que el COESPO de San Luis Potosí, en coordinación con otras dependencias, participó en el Sistema Estatal para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer, dentro del análisis y evaluación de reportes de la plataforma del Banco

Nacional de Datos e Información sobre casos de violencia contra las mujeres.

Del mismo modo, el COESPO de Tabasco, con el fin de contribuir al empoderamiento de mujeres indígenas para acceder a la justicia, participó con el Instituto Estatal de las Mujeres en la elaboración del *Programa Especial para la Atención Integral de las Mujeres*, a través del cual, se impartieron 43 talleres, 68 pláticas y brigadas comunitarias.

Personal del COESPO de Veracruz se capacitó sobre las relaciones de poder entre los géneros, derechos humanos e igualdad de género, asimismo colaboró con la Facultad de Pedagogía de la Universidad Veracruzana para capacitar a 65 estudiantes en el tema empoderamiento de la mujer, para que funjan como capacitadores.



## Objetivo 2. Ampliar las capacidades y oportunidades a la salud y el ejercicio de derechos sexuales y reproductivos para mujeres y hombres

### Logros

Las entidades federativas trabajaron para garantizar que las personas cuenten con la información necesaria y con una mejor atención en los servicios de salud, ejemplo de ello es el trabajo realizado a través del Programa Unidades Médicas Móviles que busca acercar los servicios de salud a la población que habita en zonas marginadas con alta dispersión y difíciles condiciones de acceso debido a su ubicación geográfica, en las cuales resulta muy complejo y en algunos casos imposible la construcción en el corto plazo de unidades médicas fijas.

### Actividades relevantes

#### Estrategia 2.1. Anticipar los impactos de las transiciones demográfica y epidemiológica en el bienestar de las mujeres y los hombres

Para contribuir en mejorar la salud reproductiva de la población de hombres y mujeres, así como promover el conocimiento y el pleno ejercicio de los derechos vinculados con la sexualidad y la reproducción, el COESPO de Chihuahua participó en la distribución de la Cartilla Nacional de Salud del Hombre y la Mujer.

El COESPO de Veracruz sostuvo 12 reuniones de trabajo con personal de la Secretaría de Salud, con el fin de analizar y diseñar una estrategia para el registro epidemiológico de los veracruzanos, y se diseñó un instrumento para el registro epidemiológico de las y los veracruzanos, que permita identificar diferentes condiciones de atención de la salud y morbilidad focalizada.

A fin de brindar atención médica y odontológica a la población que habita en localidades geográficamente dispersas y de difícil acceso, el COESPO de Tabasco participó, junto con otras dependencias, en el Programa Unidades Médicas Móviles.

#### Estrategia 2.2. Acrecentar las oportunidades de hombres y mujeres para ejercer su sexualidad y reproducción de forma libre, responsable e informada

El COESPO de Campeche difundió la campaña *Es tu vida, es tu futuro, hazlo seguro*; de la Estrategia Nacional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes en las Comunidades Indígenas de Lengua Maya, replicando los productos audio visuales con las correspondientes traducciones, como parte del Programa Habilidades para la vida y salud reproductiva.

Por su parte, el COESPO de Chihuahua otorgó el *Curso de Capacitación 2015 del Programa de Planificación Familiar y Salud Reproductiva*, dirigido a instructores de pláticas prematrimoniales de los 67 municipios del estado.

Como parte de las acciones para informar a adolescentes y jóvenes de instituciones educativas del nivel básico, medio superior y población en general, acerca del derecho para ejercer su sexualidad responsablemente, el COESPO de Tlaxcala realizó la *“Campaña de sensibilización para la Prevención del Embarazo en Jóvenes y Adolescentes”*.

Por su parte, el COESPO de Veracruz impulsó y difundió el *Programa de Educación y Comunicación en Población con énfasis en salud reproductiva y sexual*, para el cual realizó tres estudios basados en el análisis estadístico de datos textuales sobre las dudas que tienen las y los jóvenes de telebachillerato sobre la salud sexual y reproductiva y se capacitó a 50 estudiantes de la Facultad de Pedagogía de la Universidad Veracruzana en estos temas para ser multiplicadores en 21 escuelas del nivel Bachillerato.

En tanto que, el COESPO de Yucatán participó en el *Programa Integral Protégete* dentro del cual se impartieron 250 cursos y talleres, beneficiando a 12,546 jóvenes; asimismo, se realizó la capacitación de 355 facilitadores brigadistas juveniles.

#### Estrategia 2.3. Focalizar la atención de los programas de salud sexual y reproductiva en grupos de población con desventaja social

El COESPO de Hidalgo participó en las acciones llevadas a cabo por el Movimiento Nacional por la Diversidad Cultural, a través de conferencias magistrales, difusión de materiales didácticos, concursos de fotografía, talleres de capacitación a prestadores de los servicios de salud, beneficiando a 42 mil 655 habitantes de la región huasteca, valle del mezquital y otomí tepehua.



La DIGEPO de Oaxaca promovió servicios amigables, espacios para solicitar información y orientación sobre la prevención de embarazos y el uso de métodos anticonceptivos, dirigidos a la población de 12 a 19 años y participó con una ponencia en el Taller de Capacitación-Sensibilización en Planificación Familiar y Anticoncepción, dirigido al personal de Primer Nivel de Atención, que se encuentra en contacto directo y permanente con los usuarios del sector salud.

El COESPO San Luis Potosí realizó los talleres *Proceso de Formación de Liderazgos Juveniles* para jóvenes indígenas tenek, náhuatl y xiüi y *Habilidades para la vida, salud y liderazgo juvenil*, para mejorar la calidad de vida de la población, mediante la implementación de estrategias de desarrollo integral comunitario, con enfoque de derechos humanos, interculturalidad y prevención de la violencia de género.

El COESPO de Tabasco realizó el Primer encuentro de promotores voluntarios de salud para la prevención del embarazo en adolescentes, distribuyó 900 periódicos murales en las unidades de salud, implementó el proyecto de red social de apoyo en salud sexual y reproductiva a migrantes en los municipios de Huimanguillo y Tenosique, y coordinó mesas de trabajo.

El IIEG Jalisco participó en diez reuniones de la Mesa Interinstitucional de Prevención y Atención del Embarazo en Adolescentes y diez más del Grupo de Información en Salud del Comité Estatal, donde proporcionó información, asesoró sobre temas de salud y apoyó en la coordinación del Grupo de Información en Salud.

#### **Estrategia 2.4. Ampliar las capacidades y oportunidades de adolescentes y jóvenes para ejercer sus derechos en salud, sexuales y reproductivos**

El COESPO de Aguascalientes organizó 14 talleres sobre *Proyectos Bebés* para 123 adolescentes, donde realizan actividades vivenciales que les permiten obtener información sobre las características y riesgos del embarazo a temprana edad y también desarrollar aptitudes en el manejo de emociones y toma de decisiones para su plan de vida.

El COESPO de Campeche organizó seis talleres de riesgo ante el embarazo no planeado e infecciones de transmisión sexual para 300 adolescentes; el COESPO del Estado de México impartió 35 talleres de educación

sexual y reproductiva y el de Sonora impartió cuatro talleres sobre salud sexual y reproductiva.

Por otra parte, la Coordinación de Asuntos de Población de Baja California Sur colaboró en la impartición de *Pláticas de orientación sobre sexualidad, maternidad prematura y Calidad de Vida* en instituciones escolares de nivel medio superior de 5º y 6º semestre.

Asimismo, los COESPO de Colima, Chihuahua, Michoacán y Sinaloa, otorgaron pláticas de orientación matrimonial beneficiando en conjunto a un total de 73 mil 310 personas; mientras que el COESPO de Durango impartió conferencias sobre salud sexual para mil 512 personas.

El COESPO de Chihuahua impartió pláticas en temas de salud sexual y reproductiva, equidad de género y metodología anticonceptiva, a estudiantes de educación básica, media y media superior, y realizó la difusión de los folletos sobre salud Reproductiva “Un Compromiso Compartido” y “Entre Jóvenes Hablando de Sexualidad”, a fin de promover conductas de autocuidado y de prevención de ITS y VIH/SIDA.

La Secretaría Técnica y de Planeación del Ejecutivo de Coahuila participó en la *Campaña Prevemóvil* en la que se entregaron de manera gratuita 235 mil preservativos y se distribuyeron 61 mil trípticos con información básica de VIH/SIDA.

El COESPO de San Luis Potosí participó en la 22a. Semana Nacional de Ciencia y Tecnología, mediante la implementación de un taller de *Educación integral de sexualidad* para informar, sensibilizar y motivar la reflexión para la toma de decisiones y la planeación del proyecto de vida con calidad y garantía de una salud integral.

#### **Estrategia 2.5. Promover acciones integrales para reducir la mortalidad materna e infantil**

Con el fin de detectar factores de riesgo y complicaciones del embarazo y con ello contribuir a la disminución de la mortalidad materna y perinatal, la Secretaría Técnica y de Planeación del Ejecutivo de Coahuila dio seguimiento al Programa Sexualidad Responsable mediante la entrega de mil 800 tarjetas de salud a mujeres embarazadas; y a la Estrategia Ángeles de la Guarda, mediante el apoyo en la capacitación a promotoras para que conozcan cuáles son los signos de alarma en mujeres embarazadas.

Por su parte, el COESPO de Hidalgo capacitó y proporcionó maletines con instrumental médico a 28



parteras tradicionales de la región Huasteca y Otomí Tepehua, para que brinden atención integral antes, durante y después del nacimiento.

La Dirección de Población de Nuevo León participó activamente en 12 reuniones del Comité de Estudio, Seguimiento y Evaluación de la Mortalidad Materna, en las cuales se aportaron datos estadísticos y sugerencias de mejoras del sistema de salud.

Con la finalidad de reducir la mortalidad infantil por enfermedades prevenibles, el COESPO de Tabasco, en coordinación con la Secretaría de Salud, participó en la Primera y Segunda Semana Nacional de Salud, en la que se aplicaron 844 mil 624 dosis de biológicos en beneficio de 799 mil 834 habitantes.



### **Objetivo 3. Incentivar una distribución territorial de la población inclusiva y sostenible, fomentando redes de asentamientos**

#### **Logros**

En éste año sobresale la labor del COESPO de Tabasco que a través de los Programas de Desarrollo Urbano de la Zona Conurbada Villahermosa-Nacajuca y de Infraestructura Indígena, logró incluir criterios de equidad y sostenibilidad en los programas sectoriales de Desarrollo Social, de Ordenamiento Territorial y Obras Públicas, así como con el Especial de Pueblos Indígenas, lo cual ha contribuido a garantizar una mejor cobertura de bienes y servicios y a regular el crecimiento de las áreas urbanas y rurales hacia un desarrollo sostenible.

#### **Actividades relevantes**

##### **Estrategia 3.1. Consolidar redes de asentamientos productivas y competitivas para diversificar las opciones de empleo, migración y residencia**

El COESPO de Tabasco llevó a cabo el *Programa de Desarrollo Urbano de la Zona conurbada Villahermosa-Nacajuca*, con el fin de regular el crecimiento urbano en la zona conurbada del mismo nombre, así como establecer estrategias que incidan en el mejoramiento de la calidad de vida de la población y mitigar los riesgos existentes.

##### **Estrategia 3.2. Incluir criterios de equidad y sostenibilidad en las políticas de inversión en infraestructura física, social y económica**

La Coordinación de Asuntos de Población de Baja California Sur proporcionó información estadística, sociodemográfica y económica de los cinco municipios del estado, para los proyectos de Producción y Apoyo a los Asentamientos Indígenas, programas de asistencia social a las regiones de población marginal, seguimiento a la población de Jornaleros Agrícolas y movimientos de migración interna.

A fin de mejorar las condiciones de vida de la población indígena, el COESPO de Tabasco implementó el *Programa de Infraestructura Indígena*, a partir de cual, se realizaron obras en agua potable, alcantarillado sanitario, caminos y

drenaje sanitario en los municipios de Macuspana, Nacajuca y Tacotalpa.

##### **Estrategia 3.3. Fortalecer el desarrollo de asentamientos humanos competitivos, seguros, incluyentes y sostenibles**

La Secretaría Técnica y de Planeación del Ejecutivo de Coahuila llevó a cabo la actualización y elaboración de los planes de desarrollo urbano municipales, obteniendo que 28 municipios en los que habita el 85 por ciento de la población total del estado, cuenten con este instrumento de planeación.

Con la intención de mejorar la movilidad, el COESPO de Hidalgo realizó las investigaciones denominadas: *Movilidad en la ciudad de Pachuca y su zona conurbada*, y *Actualización del Diagnóstico Sociodemográfico de la Megalópolis de la Región Centro del País las cuales brindan un modelo de análisis de diversos sistemas de asentamientos y movimiento poblacional a través del análisis espacial de información y datos con un Sistema de Indicadores Georreferenciados y Mapas temáticos.*

El COESPO de San Luis Potosí coordinó la impartición de tres seminarios de información para la toma de decisiones en materia de población y medio ambiente, con el fin de fortalecer el enfoque poblacional en la planeación del desarrollo.

El COESPO de Tabasco llevó a cabo el *Programa Casa Amiga*, para mejorar las viviendas de familias que se encuentran en condiciones de pobreza, rezago social y/o marginación, beneficiando a mil 544 viviendas en 177 localidades de los 17 municipios del estado.



## Objetivo 4. Atender los desafíos sociodemográficos derivados de la migración internacional en sus distintas modalidades<sup>2</sup>

### Logros

Los COESPO y organismos equivalentes de Estado de México, Michoacán, Oaxaca y San Luis Potosí trabajaron en la generación de información estadística sobre las tendencias, causas e implicaciones de la migración, con el fin de que el diagnóstico sea considerado en los distintos programas de política pública.

Asimismo, se favoreció a la población migrante en su tránsito por México y en el retorno a sus lugares de origen, a través de la contribución y apoyo de los COESPO de Coahuila, Chihuahua, Durango, San Luis Potosí y Tabasco en la ejecución de los programas y acciones de asistencia, protección, orientación y acceso a servicios de salud.

### Actividades relevantes

#### Estrategia 4.1. Generar información y estadísticas que sirvan de insumo para el diagnóstico y formulación de planes y programas de migración internacional

A fin de ampliar el conocimiento sobre la migración en el estado y sus interacciones en los procesos de desarrollo, el COESPO del Estado de México en coordinación con el Centro de Investigación y Estudios Avanzados en Población de la Universidad Autónoma del Estado de México realizaron el *Diagnóstico sobre las causas de retorno de migrantes mexicanos*.

El COESPO de Michoacán coordinó, dio seguimiento y sistematizó la información del Sistema Básico de Información sobre la Migración Michoacana (SIBIM), así como el Programa de difusión de información sobre Migración interna e internacional, con el fin de recabar, difundir y disponer de información actualizada sobre migración interna e internacional de los michoacanos.

Con el fin de aportar elementos que sirvan de insumo para el diseño e implementación de políticas, programas e

iniciativas estatales y regionales, orientadas a atender las causas del fenómeno migratorio, la DIGEPO de Oaxaca elaboró el estudio: *Estado de la Migración en Municipios Expulsores de los Valles Centrales de Oaxaca, a través del cual se busca beneficiar a 121 municipios con un total de 1 millón 033 mil 884 habitantes*.

El COESPO de San Luis Potosí realizó el levantamiento de la Encuesta *Retrospectiva Migratoria, Sociodemográfica, y Económica*, a las comunidades rurales *La mantequilla* y *El Peñasco*, y la ciudad de San Luis Potosí con el objetivo de identificar el ciclo vital y migratorio de las familias y que los resultados sirvan como insumo para la generación de planes y programas en materia de migración internacional.

#### Estrategia 4.3. Fortalecer las acciones orientadas a promover la integración de los inmigrantes a la sociedad mexicana

Con el fin de fomentar acciones de prevención y apoyo a los migrantes e impulsar el respeto de sus derechos humanos, el COESPO de Chihuahua difundió 20 mil trípticos del Programa de Atención a Migrantes.

#### Estrategia 4.5. Impulsar acciones que faciliten la reintegración de los migrantes mexicanos de retorno en el país

La Secretaría Técnica de Coahuila implementó el programa *Camino a Casa Atención a Niñas, Niños y Adolescentes Migrantes o Repatriados No Acompañados* para que volvieran a su lugar de origen y se reencontraran con sus familias.

Con el fin de impulsar medidas para reducir el impacto negativo de la migración internacional y promover el respeto de los derechos humanos de los migrantes, el COESPO de Chihuahua brindó apoyo y asesoría a paisanos y sus familias en diversos trámites migratorios, traslados de restos, enfermos, repatriación, protección jurídica a connacionales recluidos en Estados Unidos de América, entre otros.

#### Estrategia 4.6. Garantizar los derechos humanos y sociales de los migrantes que transitan por el territorio nacional

A efecto de proporcionar información a los migrantes sobre los Derechos Humanos y Sociales en el país, el COESPO de Durango participó en la campaña *Bienvenido Paisano*, mediante el diseño, impresión y distribución de

<sup>2</sup> No se reportaron acciones en las estrategias 4.2. Fortalecer las acciones orientadas a velar por los intereses e integración de los mexicanos que residen en el extranjero y en la estrategia 4.4. Atender las causas y efectos de la migración internacional en las comunidades de origen.



separadores con información estadística sobre el fenómeno migratorio.

El COESPO de San Luis Potosí participó en el *Proyecto Transmigrantes*, de la Asociación Civil Médicos sin Fronteras y en el *Programa de Capacitación con Población Migrante*, dirigido a Migrantes de la Casa de la Caridad-Hogar del Migrante Monseñor Luis Morales Reyes, con el fin de brindar estrategias para el autocuidado de las personas migrantes.

El COESPO de Tabasco participó en el Programa Conjunto de *Migrantes en tránsito* e implementó el *Programa Vete Sano-Regresa Sano*, para prevenir la transmisión y propagación de enfermedades en la población migrante proveniente de Centro y Sur América.



## **Objetivo 5. Ampliar el desarrollo de una cultura demográfica basada en valores de prevención, participación social, tolerancia y vigencia de derechos humanos**

### **Logros**

Fortalecer la cultura demográfica tiene como propósito que cada individuo cuente con información necesaria y suficiente acerca de los fenómenos demográficos que repercuten en sus vidas, ya que se vinculan con aspectos como salud, educación, alimentación, vivienda, agua, electricidad, sexualidad, comunicaciones e infraestructura.

Es por ello que, los COESPO y organismos equivalentes de Baja California, Chihuahua, Durango, Hidalgo, México, Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tlaxcala y Yucatán, han instrumentado campañas exitosas sobre sexualidad para reducir el embarazo adolescente y han difundido los temas de población haciendo uso de la tecnología, redes sociales y medios de comunicación.

### **Actividades relevantes**

#### **Estrategia 5.1. Instrumentar programas de comunicación y divulgación para difundir información sociodemográfica para la toma de decisiones libres y responsables**

El COPLADE de Baja California y los COESPO de Durango, Hidalgo, México, Michoacán y Morelos, difundieron dípticos, carteles y documentos con información sociodemográfica de sus entidades, así como boletines electrónicos y material didáctico sobre educación en población. Y el IIEG de Jalisco realizó 28 análisis técnicos sobre temas sociodemográficos diversos.

Con el fin de sensibilizar a la población acerca de la importancia de las temáticas demográficas, los COESPO y organismos equivalentes de los estados de Chihuahua, Nuevo León, Oaxaca, Querétaro, Quintana Roo, Tlaxcala y Yucatán, conmemoraron el Día Mundial de la Población que en 2015 tuvo como lema *Poblaciones Vulnerables en Situaciones de Emergencia*.

También los COESPO de Hidalgo, Michoacán, Nayarit, Querétaro y la Dirección de Población y Estadística de Nuevo León produjeron y transmitieron los programas

radiofónicos: *Dinámica Demográfica*, *Despertando Inquietudes*, *Vida y Población*, *Zona Libre*, *Población Dinámica*, respectivamente. Además la DIGEPO de Oaxaca difundió cápsulas informativas sobre los temas: Migración y Prevención de Embarazo Adolescente e ITS, con enfoque de derechos.

La Dirección de Población y Estadística de Nuevo León publicó trimestralmente la Revista *Nuevo León en Población*, con contenidos sobre salud sexual y reproductiva, medio ambiente, derechos humanos, familia, estadísticas socio-demográficas, efemérides de población; por su parte la DIGEPO de Oaxaca publicó la Revista *Oaxaca Población Siglo XXI* con el tema *Conflicto y Violencia*.

El COESPO de San Luis Potosí participó en la elaboración del estudio *Diagnóstico sobre las juventudes potosinas en el Siglo XXI, Avances y retos para una política pública incluyente*, a través del cual se evidenciaron las desigualdades socioeconómicas y las brechas que existen en las cuatro regiones de la entidad potosina; y se propusieron cinco áreas prioritarias de intervención: inserción laboral; apoyo educativo; acceso a los servicios de salud sexual y reproductiva y educación integral de la sexualidad; prevención de la violencia; y participación y empoderamiento juvenil.

El COESPO de Sonora elaboró los fascículos *La demografía, cómo y para qué* y *La fecundidad joven en Sonora*, en colaboración con autores locales de las diferentes universidades y centros de investigación social, con el fin de ofrecer una visión del panorama sociodemográfico en las primeras décadas del siglo XXI y plantear los escenarios futuros, desde el desarrollo de los que hoy protagonizan la transición: los jóvenes.

#### **Estrategia 5.2. Contribuir al desarrollo de contenidos sociodemográficos y de educación integral de la sexualidad en programas del sistema educativo nacional**

El COESPO de Michoacán elaboró el Programa de Educación en Población con énfasis en Educación Sexual para el Sistema de Educación Básica del estado.

Por su parte, el COESPO de Tabasco implementó el Programa *Cambia Tu Tiempo*, con la intención de rescatar valores universales como el respeto, la solidaridad, la empatía y la tolerancia entre la población vulnerable.



## **Objetivo 6. Impulsar el fortalecimiento de las instituciones, políticas y programas de población en los tres órdenes de gobierno<sup>3</sup>**

### **Logros**

Los COESPO y organismos equivalentes están construyendo un sólido camino en el fortalecimiento del federalismo en materia de población y su instrumentación, a través del impulso al desarrollo de los COMUPO, con acciones de asesoría y provisión de información, mediante acciones de capacitación, la instalación de los mismos y sobre todo, hacia la municipalización de los programas en la materia, considerando siempre la especificidad y exigencia de los problemas locales.

Este año, destaca especialmente el esfuerzo de Chiapas en la instalación de su Consejo Estatal de Población y la presentación de su Programa Estatal de Población, ambos con el invaluable apoyo de su Gobernador.

### **Estrategia 6.1. Fomentar una visión federal de la política de población y fortalecer las instancias estatales y municipales de planeación en población**

El COPLADE de Baja California suscribió acuerdos de coordinación con el Ayuntamiento de Playas de Rosarito para fomentar la descentralización en materia de población y presentó su Programa Estatal de Población 2015-2019.

Con la finalidad de impulsar y promover la ejecución de acciones específicas en materia de población en Chiapas, se instaló el Consejo Estatal de Población, se presentó y difundió el Programa Estatal de Población 2015-2018, y se instalaron 25 COMUPO.

Los COESPO de Hidalgo y México brindaron capacitación y asesoría a los integrantes de los COMUPO en la incorporación de los temas de población a la planeación local, y el COESPO de Tlaxcala brindó capacitación y asesoría a las autoridades municipales para la elaboración de los Diagnósticos Sociodemográficos incluidos en el Plan Municipal de Desarrollo.

En Michoacán se capacitó al personal que labora en la Secretaría Técnica del COESPO, en materia de derecho familiar y manejo de la plataforma mapa digital de México, por parte del Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática, Secretaría de Salud y la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.

Por su parte, el COESPO de San Luis Potosí coordinó el Primer Foro de Consulta Ciudadana para la elaboración del Plan Estatal de Desarrollo 2015-2021, asimismo impulsó el Programa de inducción para autoridades municipales electas en 2015 y participó en el Seminario para la atención de la Trata Sexual de Mujeres y Niñas.

### **Estrategia 6.3. Fortalecer la capacidad técnica de las instancias de planeación demográfica en el nivel nacional y estatal**

Con el propósito de fortalecer el federalismo en materia de población, bajo una coordinación cercana y eficiente con los gobiernos locales, que permitan responder de mejor manera a los retos y desafíos que presenta la realidad demográfica, en 2015 se llevó a cabo la 20a y 21a Reunión de la COCOEF en los estados de Hidalgo y Tlaxcala, respectivamente.

### **Estrategia 6.4. Favorecer la cooperación internacional en población y desarrollo en sus distintas modalidades**

Los COESPO de Hidalgo y Puebla suscribieron con el UNFPA, Programas Estatales de Cooperación, los cuales buscan: fortalecer las instituciones estatales y organizaciones de la sociedad civil, para incrementar el acceso a los servicios de salud materna y mejorar su calidad; así como los servicios educativos del Estado y la promoción de derechos en adolescentes y jóvenes, especialmente en zonas rurales e indígenas.

Por otra parte, el COESPO de Veracruz participó en la 5a. Reunión de investigación sobre embarazo no deseado y aborto seguro, retos para la salud pública en América Latina y el Caribe, promovida por la oficina en México del Population Council y la Alianza Nacional por el Derecho a Decidir (ANDAR).

<sup>3</sup> No se reportaron acciones en las estrategias 6.2. Generar reformas al marco jurídico de la política de población para adecuarlo a los desafíos demográficos e institucionales actuales y 6.5. Garantizar la transparencia y rendición de cuentas mediante la evaluación de la implementación de la política de población.



## SIGLAS Y ABREVIATURAS

<b>COCOEF</b>	Comisión Consultiva de Enlace con las Entidades Federativas
<b>COESPO/COEPO</b>	Consejos Estatales de Población
<b>COMUPO</b>	Consejos Municipales de Población
<b>COPLADE</b>	Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado
<b>DIF</b>	Desarrollo Integral de la Familia
<b>DIGEPO</b>	Dirección General de Población
<b>IIEG</b>	Instituto de Información Estadística y Geográfica
<b>SEDATU</b>	Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano
<b>SGCONAPO</b>	Secretaría General del Consejo Nacional de Población
<b>UNFPA</b>	Fondo de Población de las Naciones Unidas
<b>ANDAR</b>	Oficina en México del Population Council y la Alianza Nacional por el Derecho a Decidir



# CONSEJOS ESTATALES DE POBLACIÓN Y ORGANISMOS EQUIVALENTES PARTICIPANTES

- Consejo Estatal de Población de Aguascalientes
- Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado de Baja California
- Coordinación de Asuntos de Población de Baja California Sur
- Consejo Estatal de Población de Campeche
- Secretaría Técnica y de Planeación del Ejecutivo de Coahuila
- Instituto de Población y Ciudades Rurales y Consejo Estatal de Población de Chiapas
- Consejo Estatal de Población y Atención a Migrantes del Gobierno de Chihuahua
- Consejo Estatal de Población de Durango
- Instituto de Planeación, Estadística y Geografía y Consejo Estatal de Población de Guanajuato
- Consejo Estatal de Población de Guerrero
- Consejo Estatal de Población de Hidalgo
- Instituto de Información Estadística y Geográfica del Estado de Jalisco
- Consejo de Población del Estado de México
- Consejo Estatal de Población de Michoacán
- Consejo Estatal de Población de Morelos
- Consejo Estatal de Población de Nayarit
- Dirección de Población y Estadística de Nuevo León
- Dirección General de Población de Oaxaca
- Consejo Estatal de Población de Puebla
- Consejo Estatal de Población de Querétaro
- Consejo Estatal de Población de Quintana Roo
- Consejo Estatal de Población de San Luis Potosí
- Consejo Estatal de Población de Sinaloa
- Consejo Estatal de Población de Sonora
- Consejo Estatal de Población de Tabasco
- Consejo Estatal de Población de Tlaxcala
- Consejo Estatal de Población de Veracruz
- Consejo Estatal de Población de Yucatán
- Consejo Estatal de Población de Zacatecas